

pement ; et, d'autre part, n'oublions pas de le remarquer avec Malte-Brun : « Alors même qu'elle exista, de nouveaux nuages offusquèrent ses clartés naissantes ; elle devint, comme l'histoire, le dépôt commun de toutes les fables et de toutes les traditions populaires, jusqu'à ce que l'esprit de la science, qui n'est autre que l'esprit de doute, soumit à une sévère analyse les grossiers matériaux ramassés par des siècles plus crédules. »

La *Bible*, tel est le plus ancien ouvrage géographique que nous ait légué l'antiquité. Selon toute probabilité, les Hébreux, peuple continental et pastoral, eurent peu de relations directes avec les contrées éloignées de celle qu'ils habitaient ; et peut-être durent-ils principalement aux Phéniciens et aux Egyptiens leur connaissance du commerce et des peuples avec lesquels le commerce les mit en rapport. Mais les renseignements précieux que Moïse nous a laissés concernant les premiers pères ou fondateurs de l'humanité, et les nations qui en descendirent, ont été, sans aucun doute, puisés à des sources spéciales et particulières.

Moïse ramène aux trois familles de Sem, Cham et Japhet tous les peuples du monde ancien qui furent connus de lui ; puis il nous donne la liste des nombreux enfants de ces vénérables patriarches, et chacun de ces enfants lui parait être le fondateur et le père d'une nation ; mais bien qu'on ne puisse, dans ces époques reculées, attribuer avec certitude, à quelque contrée que ce soit, un nom qui, en réalité, appartient à une tribu errante, le chapitre x de la *Genèse* n'en est pas moins pour nous un monument précieux des progrès que la dispersion de l'espèce humaine fit faire à la science de la géographie.

La famille de Sem engendra les peuples pasteurs répandus sur les plaines qui séparent l'Euphrate des côtes de la Méditerranée, depuis l'Ararat jusqu'à l'Arabie. Les Hébreux faisaient partie de ces peuples, et la ressemblance de leur langage avec l'araméen ou l'ancien syriaque, et avec l'arabe, démontre suffisamment l'identité de race de toutes ces nations désignées sous le nom général de Sémitiques. Il est même facile d'indiquer la contrée où s'établit chacun des fils de Sem. Elam fonda le royaume d'Elymaïs, Assur celui d'Assy-